

Contexto

Comisión Internacional sobre Intervención y Soberanía Estatal (ICISS)

A . . Si la intervención humanitaria es, de hecho, un ataque inaceptable a la soberanía, ¿cómo deberíamos responder a una Ruanda, a una Srebrenica - ante las flagrantes y sistemáticas violaciones de los derechos humanos que ofenden todo precepto de nuestra humanidad común?...Ningún principio legal ni siquiera la soberanía - debería nunca amparar los crímenes contra la humanidad...Una intervención armada debe siempre permanecer como una opción de último recurso, pero ante una matanza, es una opción a la que no se puede renunciar.@

Kofi Annan
Secretario General de las Naciones Unidas
Nosotros , Los Pueblos

Creación

Respondiendo a este desafío por parte del Secretario General de la ONU, el Primer Ministro de Canadá, Jean Chrétien, anunció la creación de la Comisión Internacional sobre Intervención y Soberanía Estatal (ICISS) en la Cumbre del Milenio de las Naciones Unidas en septiembre de 2000.

Mandato

El mandato de la Comisión es promover un profundo debate mundial sobre la relación entre la intervención y la soberanía de los estados. El compatibilizar la responsabilidad de la comunidad internacional para actuar ante violaciones masivas de las normas humanitarias y al mismo tiempo respetar los derechos soberanos de los estados constituye un desafío singular. La Comisión es una entidad internacional independiente diseñada para servir como puente entre los dos conceptos. Su objetivo es lograr una mayor comprensión de estos temas y fomentar un consenso político mundial sobre cómo encontrar un medio de acción dentro del sistema de la ONU.

Relación con las Naciones Unidas

ICISS es un organismo independiente que busca apoyar a la ONU y que complementará los esfuerzos ya emprendidos sobre estos temas en otros contextos. La Comisión completará su trabajo durante este año de la Asamblea del Milenio y presentará un informe a la Asamblea General de Naciones Unidas en el segundo semestre de 2001.

Miembros

Los copresidentes de la Comisión son Gareth Evans, ex Ministro de Asuntos Exteriores de Australia y Mohamed Sahnoun, Consejero Especial del Secretario General de la ONU. Los diez miembros adicionales de la Comisión son personas ilustres procedentes de diversos ámbitos nacionales y profesionales, que aportan una amplia gama de puntos de vista a estos temas complejos y polémicos.

Investigación y Consulta

El trabajo de la Comisión se diseñó para que fuera transparente y abierto para fomentar un amplio debate político y público sobre el tema. Se han organizado para los próximos seis meses una serie de mesas redondas regionales para asegurar que se escuchen una amplia gama de

puntos de vista. Estos encuentros reunirán a organizaciones no gubernamentales, académicos, representantes de la sociedad civil y funcionarios para discusiones con los miembros de la Comisión.

La investigación de la Comisión acrecentará y complementará los esfuerzos ya emprendidos sobre estos temas por institutos de investigación y gobiernos individuales. Los Comisarios harán uso tanto del informe de debate y discusión en la ONU como del enorme volumen de investigación sobre este tema. La directiva de investigación de la ICISS tiene su sede en el Graduate Centre de la City University of Nueva York (CUNY) y es dirigida por el profesor Thomas G. Weiss de CUNY y Stanlake J.T.M Samkage de Zimbabwe.

El Informe de la Comisión

El trabajo de la Comisión será resumido en un conciso informe final que irá acompañado de dos volúmenes complementarios. El Informe de la Comisión recogerá las opiniones de los Comisarios sobre la intervención y soberanía de los estados y sus recomendaciones para una acción práctica. El primer volumen complementario contendrá especialmente los documentos de investigación encargados que tratan sobre todos los temas de una forma exhaustiva, equilibrada y actualizada. El segundo volumen complementario consistirá en una antología de los mejores escritos recientes en este campo, junto con una bibliografía comentada.

Consejo Consultivo

Un Consejo Consultivo de políticos y académicos destacados servirá de punto de referencia político para la Comisión y contribuirá a lograr un amplio apoyo político para el trabajo de la Comisión. También contribuirá a un impulso político y un compromiso público que se requiere para seguir sus recomendaciones. El Ministro de Asuntos Exteriores de Canadá, el Honorable John Manley, ha invitado a su predecesor, el Honorable Lloyd Axworthy, a actuar como el Presidente del Consejo Consultivo.

Secretaría

La Comisión es respaldada por una pequeña secretaría canadiense que funciona dentro del Ministerio de Asuntos Exteriores y Comercio Internacional en Ottawa y es dirigida por Jill Sinclair, Directora General de Asuntos Mundiales.

Financiamiento

Varias fundaciones internacionales, incluyendo la Corporación Carnegie de Nueva York, la Fundación William y Flora Hewlett, la Fundación John D. y Catherine T. MacArthur, la Fundación Rockefeller y la Fundación Simons han brindado un firme apoyo político y financiero a la Comisión. El gobierno de Canadá también ha contribuido con un millón de dólares estadounidenses para apoyar el trabajo de la Comisión.

Medidas de Seguimiento

El esfuerzo global para tratar los temas de la intervención y la soberanía de los estados y el impulso político vigorizante necesario para ocuparse de esos difíciles problemas serán un esfuerzo permanente. Como parte de su informe final, la Comisión sugerirá medidas pertinentes a tomar en las próximas etapas.